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每家都应配齐分类垃圾桶
相关法律法规即将实施，济南垃圾分类或可实现快速见效

“政府既然出台了措施，就要把它落实到各个部门。另外，每个小区、每个街道、每个家庭
都应该把分类回收垃圾桶配齐。还要加强宣传、教育、引导。只有管理手段、经济手段、教育手
段综合并行，才能进一步加速垃圾分类的推行。” ——— 辛安

“推动垃圾分类实行的关键还有如何去引导居民。现在每家每户日产垃圾量是很多的，怎么
能让市民愿意把垃圾分类，把废物回收起来是需要思考的。政府可以推出一系列的经济优惠，比
如实行积分制，对于垃圾分类做得好的、回收工作优秀的家庭给予积分奖励。累积的分可以与互
联网联通，用于吃喝玩乐等，来引导居民参与其中，起到事半功倍的效果。” ——— 沙元森

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 赵卓琪 李培乐 王倩

垃圾分类是大势所趋
济南已经行动了

2021年是“十四五”规划的开
局之年，十四五规划下，垃圾分
类行业将迎来快速发展。在之前
济南市委十一届十二次全会审
议通过的《中共济南市委关于制
定济南市国民经济和社会发展
第十四个五年规划和二○三五
年远景目标的建议》中，明确提
出“合理规划建设一批现代化垃
圾处理设施，推广垃圾分类处
置，实现市域垃圾全分类、资源
全回收、原生垃圾基本零填埋，
推进‘无废城市’建设。”

济南市市民巡访团团长辛安
认为这是“功在当代，利在千秋”的
事，处置好了，将会变废为宝，如
果处理不好，垃圾将成为有害物
体，影响城市市容，破坏环境，给
生活带来不便。“我也到社区里去
了解了，济南市已经行动起来了，
有的地方已经做得很好了。”生活
中，辛安也是有意识地分类废品，
特别是对可回收的进行分类。

沙元森表示，为了迎接垃圾
分类的到来，他已经行动起来了，

“已经在预热，在演练”。他表示，对
生活中的纸板、金属、玻璃进行分
类处理，让自己养成垃圾分类的意
识。作为两个孩子的父亲，他会告
诉孩子哪些可以回收，哪些不可以
回收，只要是能回收的会告诉孩子
不要浪费，“小手牵大手，从娃娃抓
起”。

回收一吨废纸
可生产800公斤好纸

垃圾分类的目的是提高垃
圾的资源价值和经济价值，力
争物尽其用，减少垃圾处理量
和处理设备的使用，降低处理
成本，减少土地资源的消耗，
具有社会、经济、生态等几方
面的效益。

对此，辛安表示垃圾分类的
好处首先在于节约资源。“一吨
废纸经过再加工，可以生产出
800公斤的好纸，也就是废弃物
占20%，80%可以重新利用。利用了
废纸就减少了木材的消耗，就保护
了森林，保护了森林也就保护了环
境。”他还举例说，一吨废旧铝，回
收能生产出100%的铝，可以减少20
吨矿砂的使用。矿砂需要开采、运
输、冶炼，这样就节省了能源，还节
省了大量的人力物力。再比如废
旧玻璃的再生利用，可以减少对
石英砂的开采，节省煤炭、电等
能源。垃圾分类有利于环保，如
果变废为宝，还可以节省出填埋
垃圾的土地。

沙元森补充说，垃圾分类的
意义还在于对人观念的改变，在
于对人与自然关系的新认识，“垃
圾分类不仅是资源紧缺的需要，还
是文明社会的需要，有的人崇尚极
简主义，能不制造垃圾就不制造垃
圾，能不消耗能源就不消耗能源，
这种观念是更高级的文明。”

如何让居民自愿分类
是需要思考的

如何推进垃圾分类工作取
得实质性进展，辛安认为，“关键
是要提高垃圾分类的意识，必须
下定决心。”以废弃塑料为例，它
是从不可再生的燃油中产生的，
而一吨废塑料可提炼出七百到
八百升的汽油、柴油。据专家统计，
如此可反复利用十次以上。“政府
既然出台措施，就要把措施落实到
各个部门。另外每个小区、每个街
道、每个家庭都应该把分类回收垃
圾桶配齐。”辛安表示，还要加强
宣传、教育、引导。“只有管理手
段、经济手段、教育手段综合并
行，才能进一步加强垃圾分类的
推行。”

沙元森认为，推动垃圾分类
实行的关键还有如何去引导居
民。“现在每家每户日产垃圾量
是很多的，怎么能让市民愿意把
垃圾分类，把废物回收起来是需
要思考的。”沙元森建议，政府可
以推出一系列的经济优惠，比如
实行积分制，对于垃圾分类做得
好的，回收工作优秀的家庭给予
积分奖励。积分可以与互联网联
通，用于吃喝玩乐等，来引导居
民参与其中，起到事半功倍的效
果。

济南垃圾分类条例
将从5月1日起实施

关于垃圾分类，许多城市已
经探索出了一些好的做法，例如
商家企业从源头上减少垃圾；实行
再生资源上门预约服务；对垃圾分
类立法。为了进一步减少生活垃
圾，规范生活垃圾分类管理，《济南
市生活垃圾减量与分类管理条例》

已于2020年11月27日正式批准，将
从今年5月1日起正式实施。

在此管理条例中详细介绍
了可回收物、有害垃圾、厨余垃
圾、其他垃圾等四类生活垃圾。
明确了主管部门以及配合部门
的工作职责。从源头减量、分类
投放、分类收集与运输、分类处
理与资源化利用等四个方面介
绍了具体实施办法。

同时，对于违反本条例规定
的行为追究其法律责任，并处以
罚款。如个人未在指定的地点分
类投放生活垃圾，将对个人处50
元以上200元以下罚款。

“现在是法治社会，许多事
情必须要有法可依，执法必严。”
在谈话中济南市市民巡访团团
长辛安表示，一件事想要养成习
惯，需要时间，更需要教育，实行
垃圾分类正是如此。“现在出台
了相关的法律法规，需要市民守
法，同时还要有相关部门来执
法，只有这样，才能更好地执行
下去。”

对此，齐鲁晚报·齐鲁壹点
评论部主任沙元森也表示认同。

“垃圾分类实际在较早之前就已
有试点开始推行，但市民在行为
观念上的转变还是比较慢的。”
沙元森说，他曾每天早上尝试着
分类垃圾，但确实有些麻烦，市民
可能就混在一起扔掉了。这个习惯
或许需要一代人甚至几代人才能
改掉，但城市是等不起的。“此次
的条例本身是由立法通过的，体
现了法律的刚性要求，带有强制
性。相信规定实施之后，济南马
上就会有一个全新的变化，可以
快速见效。”

七东社区居民：社区宣传
比较多，我们家对垃圾已经进
行分类了，但身边很多人只是
知道，但是扔垃圾的时候可能
想不到，垃圾分类的习惯需要
慢慢养成。

济南公交一公司二队司机
吴志波：我个人是比较支持和
认可的，垃圾分类标志着国家
和社会文明的进步，同时对环
境治理也起到很大的作用。

保安刘先生：在一定程度
上变废为宝，通过回收利用减
少污染、节省资源，进行垃圾分
类是我们共同的责任。

市民魏女士：垃圾分类其
实很早就有，只不过分类没有那
么详细，分可回收垃圾、不可回
收垃圾和其他垃圾。在路上扔垃
圾的时候会注意，但是在家里还
没有尝试过。分类对于垃圾处理
肯定是更方便了，很多废弃的垃
圾也可以很好地利用起来。

市民徐先生：我知道分厨
余垃圾、可回收垃圾、有害垃
圾、其他垃圾。我尝试过把厨余
垃圾单独分类出来，但是没有
坚持很久。现在实行垃圾分类
的城市也挺多，分类后城市确
实变得干净了。

网友“默契”：我们小区暂
时还没有实行过，不过朋友的
小区有在尝试推行的。大部分
人之前在扔垃圾的时候是不太
注意垃圾分类的，因此可能需
要一段时间来适应，希望在之
后推行当中能够多一些引导。

垃圾分类大家谈

葛网友评论

小屏幕，大视野。12日
上午，齐鲁晚报·齐鲁壹点
2021年济南两会直播栏目
《小屏话两会》第二期上
线。济南市市民巡访团团
长辛安，齐鲁晚报·齐鲁壹
点评论部主任、首席评论
员沙元森作为嘉宾，对垃
圾分类话题展开讨论，对
济南垃圾分类的现状、进
展、意义以及如何进行垃
圾分类进行了探讨。
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